

ÉDITORIAL

GILLES NADEAU, D. Th. P.
Responsable du service de la pastorale
Maison Michel-Sarrazin, Québec
Courriel : cahiers@michel-sarrazin.ca

Le mouvement des soins palliatifs est maintenant devenu jeune adulte. Les anniversaires qui se célébreront au cours de l'année en témoignent. Le présent Cahier est un reflet de son dynamisme. On y trouve des réflexions sur des enjeux majeurs qui continuent d'être l'objet d'une saine préoccupation dans le monde des soins palliatifs, ainsi que l'ouverture sur de nouveaux champs à explorer.

La question de la sédation en fin de vie constitue un de ces enjeux et active beaucoup la réflexion des intervenants, particulièrement dans le débat actuel autour de la question de l'euthanasie. La réflexion proposée dans le présent numéro vise à penser la pratique de la sédation en-deçà des processus de délibération éthique et de prise de décision clinique.

La quête de sens dans la maladie en est une autre. Au sentiment d'être responsable de son propre mal répond chez certains malades le désir de devenir son propre thérapeute. Une telle façon de réagir ne peut pas laisser les soignants indifférents.

Un nouveau champ d'exploration s'ouvre dans le présent Cahier : la réalité des hommes atteints de cancer avancé. Qu'en est-il des modèles de soins à l'égard de leurs besoins ? Un autre article donne accès à l'expérience spirituelle des hommes de la génération lyrique et propose des pistes pour la rencontre individuelle d'accompagnement spirituel.

L'écoute de grands malades revient souvent à écouter des personnes se raconter. La pratique du récit de vie dans les périodes de transition se développe. Une professionnelle dans le domaine apporte des éléments qui peuvent aider l'accompagnateur en soins palliatifs.

Comment vit-on quand on sait qu'on va mourir ? Avec beaucoup de générosité et d'humilité, un homme malade et son épouse partagent leur réponse à la question. Nous sommes en présence d'un témoignage à la fois personnel et de couple.

L'avenir du mouvement des soins palliatifs est lié en partie à la compétence des intervenants. Depuis 2008, existe *Le plan directeur de développement des compétences en soins palliatifs*. Deux des artisans de sa réalisation nous le présentent ainsi que la méthodologie mise en œuvre.

Dans l'entrevue du présent numéro, nous connaissons un peu mieux une pionnière des soins palliatifs destinés aux enfants et à leurs proches.

Dans la chronique *J'ai lu*, on nous offre deux suggestions de lecture traitant de certaines dimensions profondes de la personne.

À tous nos collaborateurs, merci.

À nos lecteurs, bonne lecture.